

d'apprendre que beaucoup de vos frères pratiquent bien la religion. Pratiquez-la toujours ainsi jusqu'à la mort. Nous lui demandâmes une médaille. Il se leva et alla dans une autre chambre les chercher lui-même. Il en déposa une dans la main de chacun de nous. Les Kabaka de notre pays ne sont pas si bons. Il nous bénit et nous partîmes. Nous n'oublierons jamais ce beau jour.

Notre lettre est bien longue, et cependant il nous reste beaucoup de choses à dire. Pour les dire toutes il faudrait écrire tous les papiers d'un livre grand comme le livre de la messe.

Dans la ville de Rome il y a plus de trois cents églises où l'on garde les corps des saints. Dans l'une on nous a montré un morceau de la Croix de Jésus, des épines qui percèrent sa tête, un des clous qui servirent à l'attacher à la croix. Cette vue nous fit grande impression. Nous avons vu aussi un grand morceau de la Croix du brigand qui se convertit sur la montagne du Calvaire quand il vit le Fils de Dieu attaché à la croix près de lui. Vous savez que ce brigand est devenu un grand saint. Moi, Léon, j'ai pensé : J'étais un brigand, Dieu m'a converti ; il y a encore beaucoup de brigands sur la terre du Buganda, et j'ai demandé au bon larron de prier Jésus de les convertir.

Un jour nous sommes allés nous promener dans une grande maison ronde, très haute et très grande. Au milieu il y a une grande cour. Les anciens rois de Rome faisaient porter des lions et des tigres dans des grottes qui se trouvent sous la grande cour. Ils y faisaient conduire ceux qui priaient, et déchainaient les lions qui venaient les dévorer. Les sauvages de ces temps-là étaient assis sur des bancs qui sont au-dessus des grottes des lions et de la cour, et ils regardaient les lions qui mangeaient les chrétiens. Vous voyez que Chitani (démon) fait la même chose partout.

La ville de Rome est grande comme de Mengo à Nateté et à Kikebezi. Partout il y a des maisons, et toutes sont en pierres. Il y a de grandes places, et dans les places des bœufs de pierre, qui vomissent de l'eau. Il y a beaucoup d'eau dans cette ville, et toute l'eau sort de la bouche des bêtes de pierre, ou par des canons de fer, qui sont comme des canons de fusil. Il y a des gens bien habillés, comme à